

REFORMA UNIVERSITARIA E INFORMACIONES GEOGRAFICAS

por PEDRO CUNILL GRAU

El proceso reformista de la Universidad de Chile ha posibilitado la unión de la Sección de Geografía, en que predominaban las funciones docentes, con el Instituto de Geografía, consagrado a funciones de investigación. Esta fructífera unión se ha plasmado en la creación del Departamento de Geografía, unidad básica que desarrolla e integra la docencia, investigación y extensión en el campo de la ciencia geográfica.

Por acuerdo unánime de su Asamblea General, el órgano oficial del Departamento de Geografía es la revista "Informaciones Geográficas", que vuelve a salir retomando lo más valioso de su tradición y abriéndose a la vez a nuevas problemáticas y a perspectivas reformistas. Desde su fundación en 1951 hasta su último número en 1965, se insinúan tres tendencias en su contenido.

La primera tendencia corresponde desde su creación hasta 1958, en que cada número comprendía tres tipos de informaciones, como lo indicaba su advertencia preliminar: "El esqueleto estará constituido, ya sea por una serie de fichas agrupadas en torno de un problema, ya sea de un estudio más completo en que intentaremos expresar el estado de nuestras encuestas, ofreciendo al lector algunos sondeos, algunos ejemplos representativos de conjuntos geográficos más amplios. En seguida, vendrán fichas aisladas sobre cuestiones que no tengan entre sí una relación directa. Finalmente, en una bibliografía crítica de las publicaciones geográficas chilenas figurarán, además de las revistas y principales obras aparecidas en el trimestre, las Memorias presentadas por los estudiantes del Instituto Pedagógico, en la asignatura de Geografía".

Con el cambio de dirección del Instituto de Geografía, en 1958 se observó una segunda tendencia. La revista reapareció dando especial desarrollo a las secciones de Documentos y Bibliografía Geográfica Chilena. En la primera sección se dio gran importancia a la publicación de extractos de memorias universitarias de los egresados de la especialidad de Historia y Geografía de la Facul-

tad de Filosofía y Educación de la Universidad de Chile. En la segunda sección se proporcionó una exhaustiva bibliografía geográfica chilena anual, acompañando cada obra de comentarios críticos. Asimismo, se mantuvo una orientación bibliográfica extranjera.

En 1964, "Informaciones Geográficas" transformó su sección Documentos, enriqueciéndola con artículos de investigación de sus integrantes y de invitados extranjeros.

Con el presente número, "Informaciones Geográficas" inicia una nueva etapa que debe ser comprendida en el contexto de la Reforma Universitaria. Hay cambios significativos de estructura y de presentación. Sin imitar temáticas foráneas o academicismos añejos, aspiramos que "Informaciones Geográficas" sea un órgano comprometido con los problemas geográfico-sociales del pueblo chileno. La reforma ha posibilitado que sean escuchadas las voces de jóvenes docentes e investigadores que trabajan en la geografía nueva. Esta geografía expresa actitudes activas frente al proceso de deterioro y de expoliación del medio geográfico físico, de los recursos naturales, de los recursos humanos, en fin, del paisaje geográfico nacional. Por ello, no es coincidencia que en la programación de este número se hayan incluido dos artículos originales sobre la sequía y su incidencia en problemas geográficos-culturales.

En esta publicación se integrará la labor de la comunidad de docentes, investigadores y alumnos del Departamento de Geografía. A los artículos de los académicos se agregarán resultados de seminarios y de tesis que contribuyan al avance o a la extensión de la ciencia geográfica.

El Comité de Redacción está programando próximos números centrados en problemas geográficos básicos del territorio y de la colectividad nacional, en los que se solicitará colaboraciones a los colegas de las Sedes Provinciales y de las Universidades nacionales.

En "Informaciones Geográficas" se entiende la geografía en un marco interdisciplinario y sus páginas están abiertas a ecólogos, sociólogos, geólogos, climatólogos, historiadores, antropólogos, urbanistas, demógrafos, economistas y planificadores, para la discusión e intercambio de experiencias comunes.

No deseamos que esta revista se convierta en una publicación consagrada sólo a lo chileno. También estamos abiertos a la Patria Grande. Nuestras páginas recibirán colaboraciones de geógrafos latinoamericanos y especialmente de los países de América andina.

Uno de nuestros objetivos más inmediatos es volver a tomar la continuidad quebrada en 1965. En el primer semestre de este año se publicarán tres números correspondientes a los años 1966, 1967 y 1968, y un número extraordinario de bibliografía geográfica nacional comentada, que comprenderá los años citados. En el segundo semestre esperamos normalizar la periodicidad que será de dos números al año, más un número consagrado exclusivamente a bibliografía. Esta

ardua labor ha sido posible por el trabajo extraordinario que ha desarrollado la comunidad del Departamento de Geografía en esta etapa reformista.

En el aspecto formal, la nueva revista presenta tres secciones. La primera corresponde a artículos originales, redactados por académicos de este Departamento o colaboradores nacionales y extranjeros. La segunda, contiene documentos metodológicos, estadísticos, geohistóricos, cartográficos u otros que se consideren de interés para nuestra ciencia. La sección final incluye notas sobre la vida del Departamento.

En la etapa que se inicia con este número "Informaciones Geográficas" tiene la ineludible responsabilidad de marchar siempre a tono con los altos niveles científicos de la Geografía nueva y con las aspiraciones reformistas del Departamento de Geografía de la Universidad de Chile.